

# EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA - FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA. SABADO 6 DE MARZO DE 1909

Nº 1613

## PARA Quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, cuestan \$ 2.50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1.50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " " trimestre 2 60

" id " " semestre 5-00



LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón a Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida . . . . . £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta . . . £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirjase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

## Frescos, Finos y Ordinarios

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Dirjase órdenes los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida á sucursal.

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

T. ASSMANN & CA  
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS

DE

Alvarez Hermanos

Elaboradas con la inmejorable agua de «El Cerro de San Miguel» (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el garratón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas

## REVELACIONES DE KUROPATKINE

Max Mordeau lo ha dicho con razón: "Todas las batallas que se han librado sobre la superficie del globo, son, en último término, cuestiones de estómago."

No cabe duda de que todos los problemas políticos, envuelven una situación económica, mejor dicho, son su exponente. De ahí que los estudios de ciencia económica sean en el día el gran recurso de los gobernantes y de los legisladores. Sin esa preparación no es posible distinguir la causa del efecto en las acciones y reacciones de los seres humanos reunidos en sociedad.

La vida en general tiene un fin económico, y quien desconoce los fenómenos económicos, desconoce la vida universal.

La prueba al canto.

"El Mac Clure's Magazine empieza, en su número de Septiembre último, la publicación de una serie de artículos del general Kuropatkine sobre la guerra ruso japonesa. Kuropatkine pretende probar que la guerra fué impuesta por una compañía comercial, en la cual la familia imperial, tenía grandes intereses

"En 1898, un ruso llamado Briner, obtuvo del gobierno coreano concesiones de un valor colosal. En 1902 esas concesiones pasaron á manos de Alejandro Michailovich Bezobrazof, especulador de alto vuelo, con grandes relaciones en San Petersburgo. A partir de ese momento, Bezobrazof aunque simple titular de un sencillo puesto de Canciller de Estado, se convirtió en una potencia considerable y misteriosa, amparándose detrás del trono de Rusia.

"Se acusaba abiertamente á los ministros imperiales de tener miedo. Y la causa de ese poder extraordinario era que Bezobrazof había procurado al czar y á toda la familia imperial la colocación de capitales considerables. Luego, fueron los actos de Bezobrazof, los que precipitaron á Rusia en la guerra de la Manchuria. Kuropatkine prueba que Rusia había cometido dos grandes errores: el primero, construyendo un ferrocarril á través de la Manchuria, es decir en territorio extranjero; el segundo ocupando y construyendo Port Arthur y Dany.

"En la primavera de 1902, Rusia se puso de acuerdo con la China para evacuar, en el término de un año, el territorio de la Manchuria. Bezobrazof combatió esta evacuación con todo su poder. En la primavera de 1903, tres ministros rusos se reunieron á fin de estudiar lo que había que hacer para poner término á las especulaciones de la compañía de maderas, que se hacía un peligro nacional. Esos tres ministros eran, M. Witte, ministro de finanzas, el conde Lamsdorf, ministro de relaciones exteriores y Kuropatkine, ministro de la guerra. Los tres declararon al czar que era necesario que la compañía Bezobrazof renunciara á sus especulaciones agresivas ó que una guerra con el Japón era de temer.

"Después de habernos escuchado, dice Kuropatkine, su majestad declaró que debía evitarse la guerra; que la compañía formada con el fin de explotar los bosques del Yalón, debía ser una empresa estrictamente comercial que debía dejar á los extranjeros la facultad de poder también comprar y que ella no debía tener en su seno ningún militar. Kuropatkine fué mandado por el czar al Japón, en misión especial, y de regreso en San Petersburgo, seis meses antes de la guerra, dirigió al czar un informe en el cual decía:

"Si no ponemos término á la situación incierta que reina en la Manchuria, y á la actividad aventurera de Bezobrazof en Corea, debemos esperar una ruptura con el Japón. La actividad del secretario de Estado Bezobrazof, á fines del año que acaba de terminar y á principios del corriente, ha llegado de hecho á una violación del tratado con la China y á una ruptura con el Japón. A pedido de Bezobrazof, el almirante ha mandado un destacamento de cazadores á Shakheché (sobre el Yalón) y ha cejado estacionar algún tiempo, tropas en Feng Onang

algún tiempo, tropas en Feng-Onang Tcheng. Esas medidas detienen la evacuación de la provincia de Moukden. Entre los demás interesados en la empresa del Yalón, que han causado molestias al almirante Alexief, está el actual Consejero de Estado, Belaschef, que tiene disposiciones tan belicosas como Bezobrazof. Si el almirante Alexief no hubiera llegado á interceptar un despacho de Belaschef al capitán Bodisco, es el que le hablaba de agarrar á todos los japoneses, de castigarlos públicamente y de hacer hablar á la pólvora, "hubiera habido ya un episodio sangriento sobre el Yalón."

"Esas advertencias no produjeron efecto alguno, por lo cual Kuropatkine presentó su renuncia de ministro de la guerra; Witte abandonó el ministerio de finanzas, y todo el gobierno del Extremo Oriente fué al paladar de Bezobrazof y de sus amigos. Fué entonces que estalló la guerra. En un artículo complementario que publica también el Mac Clure's Magazine, se reproducen cinco telegramas que prueban que el czar tenía intereses en la compañía Bezobrazof."

El ejercicio del poder es incompatible con el carácter especulador de los gobernantes. Los pueblos debieran mantener en pie sanciones muy rigurosas, á fin de que sus administradores no pudiesen en manera alguna negociar durante el ejercicio de sus puestos, porque esa delimitación pretendida de los negocios particulares y los nacionales ejecutados por un mismo individuo, se presta á las combinaciones más perniciosas y á los robos más inauditos.

Es cosa que sufran, eso de que un gobernante suba al poder mundo y lirondo, para salir luego, en pocos años, repleto de fortuna.

Eso es robar á ciencia y paciencia de todo el mundo.

## Sección municipal

SESION VIII, ordinaria celebrada por la Corporación Municipal de este cantón a las 7 p. m. del 22 de febrero de 1909, con asistencia de los regidores propietarios Araya y Guiao, del Suplente Esquivel y Síndico propietario, bajo la presidencia del primero.

1.—Se leyó, aprubo y firmo el acta anterior.

(Concluye)

Se hace constar: que el Regidor Esquivel, al discutir el presupuesto, votó porque se suprimiera la plaza de Inspector de Obras Municipales y se recargaran tales funciones al señor Gobernador, así como porque se pagara al portero del médico del Pueblo el sueldo asignado anteriormente, ó en su defecto que se suprimiera la plaza.

VIII.—Sometase por el señor Gobernador a la aprobación del Poder Ejecutivo la planta del personal de empleados y demás dotaciones de este Cantón Central que regira en el presente año y que lo componen los egresos del presupuesto general.

A las diez de la noche se terminó la sesión.

Es Conforme:  
C. A. Ortega—Srio.

MIGUEL H. CESPEDAS

—Compra perlas y objetos indígenas, de oro—Paga los mejores precios—Puntarenas

## EL PACIFICO

## COLABORACION

## La Fórmula

(A Abraham Alvarez S.)

Ha cosa de un año vino á mí un campesino y díjome:—¿Es usted el señor X...?—Servidor, le contesté

—Pues, señor, añadió emocionado, ¡cuánto gusto tengo de conocerlo! Me han dicho que usted es un gran... un señor que echa escritos por La Gaceta...

—Un gran literato, un gran escritor; le interrumpí modestamente.

—Eso es, sí, señor. Vengo á que hagamos un trato. Quiero que me enseñe á mi sobrino Juan á... á ese oficio, porque á mí me gustaría que lo echaran por los papeles y me lo alabaran «tiro á tiro»

—Conocía yo al muchacho, y no vacilé en creer que algo bueno podría sacarse de él, y manifesté mi opinión.

—¿Cuánto me cobraría usted y en cuánto tiempo me lo enseña?

—Un año me parece suficiente.

Después de este diálogo convinimos en que el pago era anticipado, y como mi admirador no tenía blanca, díjome un cerdo ó chanchito gordo y una ternera flaca, porque estábamos en el mes de marzo pasado, y añadió como adhehala ó ñapa una gallina muy ponedora, ó «ponedora», según dijo ñor Gabriel, mi interlocutor.

Hice y aun estoy haciendo lo que puedo en bien de mi discípulo y en pro de mi buena fama «en La Gaceta».

□ Hace poco se me presentó Juan y por la inquietud que en los ojos y en todo el rostro mostraba, comprendí que algo traía escrito para que se lo corrigiera, ó si nó pensando para trasladarlo al papel. Lo recibí con afabilidad, pero con los sermoncitos de siempre. Ya sabes, le dije, lo que acostumbro recomendarle: mucho estudio á fin de que no llegues á ser un escritor «guaragua».

—No entiendo, me replicó. Pues, hombre, guaragua llaman en el país de los lagos á los escritores «chachalacas» á los q' dicen mucho; pero sin substancia que disciipe sus largas producciones.

—Pues, justamente, ahora estoy haciendo mi repaso de álgebra y se me ha ocurrido una idea.

—Ya lo presumía, le repuse.

—Yo tengo la idea; pero le confieso que es embrión.

—Lo de siempre: concibes y te allegas á mí para que te ayude á dar á luz.

—Exacto, me replicó; pero prescindiendo de la acepción anticuada de ese verbo allegar.

—¿Y cuál es tu idea?

—Quiero reducir á una fórmula algebraica nuestra situación política, por lo que á los candidatos se refiere.

—Perfectamente. Es, desde luego una ecuación cuyo primer término consta de tres monomios, y claro que en el segundo término está la incógnita que un docto algebraista y otros dos noveles quieren tener la honra de despejar; ó es tal vez una ecuación pelaguda de la forma équis menos uno igual á cero, para estudiar la cual puedes consultar á Cirode.

—No, no: en otra forma imaginaria yo planteado este problema.

Quien primero ha salido á la palestra es don Ricardo, á quien se le divisaba como candidato desde su asiento en la Cámara.

—Dí en el Congreso, cuando es-

cribas, si quieres hablar con propiedad.

—Pues desde su asiento en el Congreso... ¿lo recuerda usted?

—Bien lo recuerdo: fué don Ricardo verbo y gesto de la oposición al Gobierno.

—Pues bien, don Ricardo tiene á todo el partido Republicano, el cual por sudisciplina, que proviene de su infortunio, y por su numerosidad, es el único partido que hay en Costa Rica. Además cuenta con numerosas é importantes personas del nacionalismo y aun del civilismo.

—La verdad que diga, así lo siento, yo, le interrumpí, por más que don Ricardo no colime la medida de mis deseos.

—Y por qué no?

—Goza crédito de hombre honradísimo; pero por su famoso telegrama á Zelaya y por su discurso ante los delegados republicanos, se ve que es un hombre muy impresionable y que el no saberse reportar lo lleva á cometer faltas de tacto lamentables en un político.

Sin embargo, estos hombres impresionables suelen tener, y con frecuencia, sentimientos generosos.

—Maestro, continúo en mi problema: mientras que don Ricardo cuenta ya con partido respetable ó, digo, cuantioso...

—Así es, porque las tres agrupaciones son muy dignas de respeto.

—Mientras que don Ricardo tiene ya un partido cuantioso, y aun sigue cobrando adeptos, don Rafael y el doctor Valverde se disputan votos del nacionalismo y del civilismo.

—Se disputan votos; Pobre verbo disputar!

—No meta ahora sus críticas. Digo, para exponer con más claridad los hechos, que cuando ya don Rafael se veía seguro tocante á los civilistas que le había dejado don Ricardo, aparece el Doctor quitándole clientes.

—Dí partidarios.

—Eso es: partidarios.

—Quitándoselos, ¿verdad?

Pues ahí tienes una operación de restar: el doctor Valverde es un sustraendo, y don Rafael...

—Don Rafael era mluenno, ob-servó gozoso mi discípulo.

Pues ya tienes una expresión algebraica de estos hechos.

I—V,

Iglesias menos Valverde.

—Pero ¿don Ricardo?

Mira, ó digo, escúchame: hasta ahora es Iglesias el único rival de don Ricardo; á medida que el Dr. Valverde prospere á expensas de Iglesias, don Ricardo aumenta sus probabilidades de triunfar. La substraoción de Valverde á Iglesias aprovecha á don Ricardo.

Tienes, pues, dos magnitudes; Jiménez, la una; Iglesias menos Valverde, la otra. Póblas en forma de quebrado, con Jiménez como numerador y tendrás una fórmula que expresa ó cifra la situación política.

J

—

I—V

Para sospechar con acierto, para calcular el resultado, atiende al denominador, discute los casos que en él puedan ocurrir; recuerda la teoría de los límites; las cantidades negativas, caso que Valverde llegue á ser mayor que Iglesias y ya tendrás para entretenerte algunos días orientándote con acierto y facilidad en el laberinto de la política.

X.

## E. Artavia

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacifico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo. sedespachan con actividad y esmero

## Fibrocimiento

## Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

## MANUEL J. TORRES

GRAN surtido de géneros de fantasía, de seda, lana y algodón. Gasas Alsacianas—Piqués—Zarzas Francesas—Muselinas lisas y á pintas, Canbray de lino, Cintas, Encajes bordados, Pañuelos de batista y de crepón de seda. Medias hilo de Escosia, Polvos Camia y Lilia. Casimires franceses é ingleses.—Driles de lino blanco y crudos. Sombre Cts, Corbatas, Cuellos y puños de lino, Camisas sin planchar. Mantillas, rohales y Pañolones.

Sacos para sal—De la mejor clase y á muy bajos precios, y toda clase de artículos de consumo ordinario.

## MAN CHON SING &amp; Cia

## Almacén de abarrotes y géneros

## Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quema por una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos,

## Precios sin comencia



## Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON  
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno; la paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porceiana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

## Hotel Colombiano

Desde el día 1° de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

## Ropa Hecha

## Sastrería y Novedades

## San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.

Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

## Gran incendio en la zapatería "ITALIANA"

Aviso al público que acabo de recibir un gran surtido de material frescos, con los que puedo satisfacer el gusto de todos mis clientes.

Nicolás Bruno

## FABRICA DE JABONES

## TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo  
y blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

## CÍRCULO VICIOSO

-0-

El *Independiente* en su empeño de politizar con la cruz al hombro, cae muchas veces en las contradicciones más notorias. En su artículo *Obra disociadora* del día 3 del presente y suscrito por Carlos, se esfuerza en probarnos que jamás ha pensado en misturas políticas religiosas, es decir, en meter asuntos de conciencia religiosa en la discusión de cuestiones políticas, sin embargo, seguidamente se deja venir con éste párrafo contradictorio: "No es porque nos parezca censurable poco ni mucho el mezclar la cuestión política con la religiosa?" Entonces por qué se preocupa tanto con el cargo que le formulamos? ¿Por qué se defiende de una afirmación nuestra, que en nada puede perjudicarle?

Al transcribir el párrafo en que nosotros decimos, que es tarca anticristiana el comprometer al gremio sacerdotal en luchas políticas, siendo así que ellos son servidores de Dios, cuyo reino no es de este mundo, nos hace estas preguntas: ¿De dónde saca esto? ¿Son, por ventura, los sacerdotes, parias, hombres fuera de la ley? I no parece sino que, para *El Pacífico*, sacerdocio, sacerdotismo, religión, son *unum et idem*, una sola misma cosa. ¡Qué lamentable confusión de ideas!

Nosotros no vemos esa diferencia, ni tendremos la oportunidad de distinguirla jamás, porque sabemos que no hay religiones sino hombres religiosos, así como no hay enfermedades sino seres enfermos. Sacerdocio tampoco existe, sino castas sacerdotales, es decir, sacerdotes, hombres dedicados al culto divino y que no tienen ni deben tener en asuntos de política terrestre, á menos de bastardear de su noble misión, para participar de los intereses terrenales y del egoísmo de los laicos.

Se ha dicho que nadie puede servir á dos señores, y en este caso la afirmación no puede ser más cierta. De ahí que se haya considerado como un saludable recurso la independencia de los poderes eclesiástico y político.

En fin, la lógica de *El Independiente* es acomodaticia, y así toda discusión es baldía é inoñiosa.

Costa Rica, hoy por hoy, no necesita de candidato con ó sin religión, sino de hombres que reúnan las competencias administrativas que reclaman las necesidades públicas.

Don Ricardo Jiménez es el que más promete en este terreno y por lo mismo hemos creído conveniente apoyar su candidatura.

Discuta esas competencias del candidato *El Independiente*, sin tener que recurrir á cuestiones religiosas. Así nos probará la importancia de su criterio y el interés que esta Patria le inspira. De otro modo no sabremos sino hasta dónde va su fanatismo religioso, y en ese caso sería mejor que predicase la moral cristiana en provecho de todos los partidos políticos.

No terminaremos sin copiar textualmente un concepto de Monseñor Cagliero y que aparece en *La Información*, en su edición del 3 de Noviembre último.

"El elemento religioso es sincero en este país, á pesar de la gran libertad de conciencia que existe. Las manifestaciones efusivas de que he sido objeto, desde el día de mi llegada me confirman en esta creencia. Convencido, como lo estoy, de esa ventaja, tengo empeño de trabajar sin descanso, en asocio del señor Obispo, en el sentido de levantar á una altura dignificante al clero en general, á fin de que la misión evangélica surta sus buenos resultados, y coadyuve con eficacia al mejoramiento social, SIN QUE PARA ELLO EL APÓSTOL DE CRISTO TENGA QUE TERCERCIAR EN ASUNTOS POLÍTICOS Y ENVENENAR SU ALMA CON PASIONES Y CÁLCULOS TERRENALS"

Si á despecho de este mandato *El Independiente* á algunos sacerdotes insisten en la política religiosa, quiere decir que no saben ser obedientes ni saben respetar los mandatos del Jefe de la Iglesia.

## CORRESPONDENCIA

## LA SITUACION POLITICA EN EL GUANAGASTE A VISTA DE PAJARO

En mi excursión política por esta virgen y rica región, he podido formarme un juicio muy favorable sobre el carácter y modo de ser de esta gente hospitalaria y alegre, de quien no se tiene una idea aproximada, siquiera, allá en el interior. Aun los estadistas más capaces de nuestro terruño no se han preocupado de estudiar, como se debe esta privilegiada región del país. Por lo general tienen una idea muy errónea de su relativo estado de progreso y de sus inmensos recursos naturales con que la dotó la prodiga naturaleza.

El primer Cantón que visité fué Nicoya, atraído por sus tradiciones históricas, por sus ricas huacas y por el recuerdo gratísimo que conservo de los inolvidables días

pas Matarritas, á quienes sólo conocí de nombre por su talento esclarecido, por el prestigio que le dieron á este Cantón, tan digno hoy de mejor suerte.

Recorri varios pueblos: Pozo de Agua, Corralillo, Quebrada Honda, San Joaquín, La Mansión, &c. Quizá Nicoya sea la única región de Guanacaste, donde se observan todavía las costumbres patriarcales de nuestros mayores. Qué gente tan sana y tan sencilla aquella; qué modo de ser tan puro observé en varias familias que la suerte me deparó al paso de la excursión que bosquejé.

Los labradores y campesinos no miran con indiferencia la suerte política del país, y quedé sumamente complacido de observar en estos hijos del trabajo un criterio y un modo de pensar, que revelan en esta materia una actitud muy superior al *concho* de la meseta central. Se quejan unánimemente de un señor Flores (Alberto). No encontré un solo vecino que me hablara en favor de este señor. Parece que este individuo, por un capricho de la suerte, ha llegado á ser por muchos años el batutero general de la localidad, degenerando en un cacique vulgar y grosero, por lo cual se ha echado la malquerencia de este pueblo honrado.

Soldados del 56 y 57 se quejan amargamente del proceder, nada recomendable de este sujeto, y cuentan á propósito muchas historias relacionadas con el pago de las pensiones con que el Estado ha premiado los buenos servicios, de aquellos heroicos defensores de nuestros lares patrios, que dejan muy mal parada la reputación de Flores.

Tuve oportunidad de conocer personalmente á este señor. Cierta día, al pasar por la esquina de "La Culebra," noté un corrillo de hombres del pueblo que escuchaban maliciosamente á un individuo que por los gestos y ademanes que hacía parecía revelar su estado de excitación alcohólica.

Atraído por aquella escena original, detuve el paso á cierta distancia del grupo referido y luego pregunté á un joven que me servía de compañero que, si conocía aquel tipo que tanto hablaba y me contestó afirmativamente, y que se llamaba Alberto Flores. En ese momento decía nuestro hombre: "En mi viaje al interior he sido objeto de muchas y distinguidas atenciones.

En la Secretaría del Congreso más de veinte Diputados se acercaron á mí: entre ellos estaba Ricardo Jiménez; unos me hablaban á favor de don Pánfilo, otros por el partido Jimenista y hasta hubo quien se atreviera á recomendarme á Iglesias. Pero quien me solicitó con más empeño fué Jiménez; me enamoró ese hombre como ustedes no pueden figurárselo. A todos contesté con evasivas, por que como ustedes saben pertenezco á un núcleo político, (La unión Guanacasteca) cuya suerte quiero correr hasta el último momento. Ricardo aplaudió mi modo de pensar; y agregó *caramba que hombre tan enteligente, si Briceno hubiera la habilidad y competencia política de este joven, otro gallo me cantara. Chay mismo obligaré á Briceno que dé explicaciones en El Noticiero al señor Flores por su ingratitud y mal compartimiento con su correligionario*. No había acabado de pronunciar esta última palabra cuando todos los concurrentes exclamaron, como movidos por un resorte eléctrico, *¡necnacuan* y acompañaron á esta expresión con una expresiva seña de mano, y luego lo silbaron estrepitosamente; pero no le arredró esta contrariedad y siguió hablando otras sandeces. (Continuará)

Corresponsal

## INFORMACION

## Centro America intelectual

A nuestra mesa de redacción ha llegado esta importantísima revista salvadoreña, editada por el señor Daniel S. Meléndez y redactada por los señores Juan Delgado Prieto, Patrocino Guzman Trigueros y Adán Kobieto Peña. El editorial de la edición de diciembre último, *Pensamiento y Acción*, nos ha conmovido por su profundidad. El vigor expositivo que allí campea y la erudición que brilla en ese trabajo, nos hacen recordar al célebre sociólogo americano Lester S. Wood, de quien es este concepto así reproducido: «El medio transforma al animal, mientras que el hombre transfiere ma el medio».

## Los cruceros americanos

Por aviso oficial se sabe que hoy llegarán a este puerto los acorazados *Tennessee* y *Washington*.

Hasta el momento de entrar en prensa nuestra hoja, no habían

despuntado en el horizonte marino. El Gobierno ha dado orden á las autoridades del puerto para que atiendan á la oficialidad de la marina con el acatamiento debido, y para que les suministren los medios de viaje para ir hasta la capital, en el caso de que así lo desearan.

## MIGUEL H. CESPEDES

—Compra perlas y objetos indígenas, de oro—Paga los mejores precios—Puntarenas

## Salubridad sospechosa

Falleció en el hospital de esta ciudad el presidiario Evenazar Jhons Salomon que había sido traído por encontrarse grave.

En la misma condición fué traído al propio centro de caridad, el presidiario Manuel Bolaños.

## Los que viajan

De la capital han llegado á pasar una temporada el conocido hombre público don Ezequiel Gutiérrez, acompañado de su digna hija la señorita Josefina Gutiérrez.

También llegaron de temporada, los estimables jóvenes don Antonio Argüello y don Enrique Esquivel.

En viaje de negocio están aquí los señores don Mariano Alvarez Melgar y don Máximo Chaves.

De Cañas, en tránsito para la capital, llegó el joven don Abraham Acosta.

Y de los trabajos del ferrocarril nuestro amigo don Manuel Moncada.

## Alerta, comerciantes!

El local que actualmente ocupa la Zapatería de don Leon Guerra, se alquila.

Este punto es tan conocido que aseguramos buen éxito en cualquier ramo de negocio.

Entiéndanse con Mr. Asch.

## Trabajo seguro

El contratista del túnel de Cambalache, D. Tomás Villegas necesita allá muchos trabajadores y

paga á \$1.75 al día.

¡A Cambalache se ha dicho!

## A propósito

Está aquí D. Jerardo Aguilar quien vino de un trabajo á llevar la dinamita necesaria para proseguir rompiendo la roca que se ha presentado ya.

Y á última hora ha dispuesto Mr. Knowlton que en vez de rodear por la costa la altura de Cambalache, conviene por lo deleznable y el constante batir de las olas, hacer otro pequeño túnel, y así lo hará.

Tendremos pues, dos túneles lo cual da más interés al trayecto.

Los trabajos de arreglo de la línea se han emprendido con actividad.

Mr. Knowlton se promete dar terminado el trabajo en el transcurso del año.

## OCTAVIO MOYA

ABOGADO Y NOTARIO

PUNTARENAS.

CALLE DEL COMERCIO

## POR EL CRÉDITO DEL PAIS

-0-

El Gobierno está en la obligación de velar por el buen nombre del país que se le encomienda, y en la actualidad ese buen nombre están arrastrándolo las propias autoridades de su dependencia en la apartada región del Zapote de Guatuzo, colindante con nuestra vecina Nicaragua.

Hace algún tiempo que la prensa de aquel país, y aun la de éste, viene publicando procedimientos bochornosos cometidos por aquellas autoridades en connivencia con

## BARATILLO PERMANENTE de las mercaderías de la quiebra Fonseca

Cuellos á \$ 0.10, sombreros 0.50, sombreros para niños 0.25, corbatas, tirantes á 0.50, tirantes Presidente 0.75, cortes de pantalón de casimir á \$ 3.00, machetes y cuchillos de 0.50 y 1.25 c/a, comales de hierro 0.10. Gran surtido de Ferreteria en Baratillo, Casimires y driles, magnífico surtido, Camisas y camisetitas baratísimas, Zarzas, gasas y céfiros para camisas con el 25 y 30 por ciento de rebaja, Zapatos para niños á 1.50. Gran surtido de Perfumería, Chales, pañolones á precio muy bajos.

Por A. Herrero & Ca.  
M. Losilla.

## AGENCIA DE LA HARINA DAYTON

Siguiendo instrucciones del representante del Molino de la Harina DAYTON, me permito avisar á los interesados, que las ventas se hacen bajo concepto de al contado; esto es, despacho de la mercadería contra recibo de su valor.

Como un beneficio para mis clientes, he conseguido que estos pasen su cuenta cada fin de mes, eso sí, sin falta, pues esto es indispensable para la buena claridad de mis cuentas. A los clientes de fuera de la localidad, les recomiendo tener en esta una persona encargada de cancelar su cuenta el día último del mes, sin cuyo requisito no podrán disfrutar del beneficio de tomar el artículo para pagarlo después. No siendo en estas condiciones, no podré ejecutar ninguna orden.

Aprovecho esta oportunidad para repetirme muy atento S. S.

Serafin Saravia

Puntarenas, Febrero de 1909.

## Empresa restablecida

Alvarez Hermanos avisan al público y especialmente á sus antiguos clientes:

Que han establecido nuevamente su Agencia de transporte de carga de esta á San José y viceversa, siendo su lema el mismo: «prontitud baratura».

Se encargan además de llevar la carga á la estación y distribuirla, sin cobrar extra alguna:

Véase la circular.

Puntarenas.

